
Veillée de Noël 2005

Chant :  Voici Noël  couplet 2 et 4

Voix 1 : Ca y est ! Nous voilà, à Noël !  Cela fait des semaines que les magasins ont mis  
en place les  rayons  de  cadeaux,  mis  en vente les sapins,  les  santons,  nous  
passent des musiques de Noël.
Dis, toi qui t'y connais, tu peux me dire la signification. Ca représente quoi, au  
juste, la crèche ?

Voix  2 :  Essentiellement,  Marie,  Joseph  et  Jésus,  le  nouveau-né  qui,  pour  les  
chrétiens,  est  le  Messie  attendu  par  le  peuple  de Dieu,  par  le  peuple des  
croyants de l'époque.

Voix 1 :  Oui...  mais  cela,  c'est  un  événement  passé.  En  quoi  cela  nous  concerne  
aujourd'hui ? Qu'est-ce que cela peut changer dans ma vie ?

Voix 2 : Es-tu sûr que par moment, au fond de toi, tu ne ressens pas un peu comme un  
vide, le vide du sens ? Tu ne te poses pas la question : vers quoi va le monde ?

Voix 1 : Si, bien sûr ! Cela m'en donne le frisson, d'ailleurs !
Et...  ta crèche... elle peut me donner une réponse ?

Voix 2 : Pas la crèche bien sûr, mais ce que la naissance de Jésus est venu apporter  
au monde...  oui !  Jen suis convaincu !
Donne-moi un peu de temps... pour que tu comprennes bien, il faut remonter un  
peu dans l'histoire.
Est-ce que tu connais Moïse ?

Voix 1 : Non, pas vraiment. C'est qui ce Moïse ?

Voix 2 : Rapidement, je fais court : c'est lui qui a mené le peuple d'Israël à travers le  
désert pour fuir le pays d'Egypte où ils étaient des esclaves.  Il était dans  
l'attente d'une terre que Dieu leur avait promis.
Ecoute bien cet épisode de leur vie au désert.
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Moïse : Josué, viens avec moi et montons vers la montagne de Dieu. Il nous demande 
d'y  demeurer  pour  nous  donner  les  tables  de  pierre  –  la  Loi  et  le 
commandement.

Josué : Oui, Moïse, je viens.

Moïse : Vous, les anciens, attendez nous ici jusqu'à notre retour. Vous avez Aaron et 
Hour, adressez-vous à eux pour vos affaires.

....... Musique : flûte, cithare  ...................

Moïse : Dis, Josué, combien de temps sommes-nous restés sur la montagne ?

Josué : 40 jours et 40 nuits. Maintenant, nous avons les deux tables de la charte en 
main. Avec cela, nous allons pouvoir instruire le peuple.

Moïse : Oui, Josué ! Mais je suis curieux de savoir ce qui se passe exactement en bas. 
Cela  doit  être  vraiment  grave  pour  que  le  Seigneur  nous  ait  demandé  de 
redescendre. J'ai eu beaucoup de mal à calmer sa colère !

Josué : Ecoute ! on entend le bruit des acclamations... bruit de guerre ?

Moïse : Non ! Ni le bruit de chant de victoire, ni le bruit de chant de défaite. Ce que 
j'entends, c'est un bruit de cantiques.

Josué : Regarde ! On aperçoit un veau, un veau d'or et ils dansent autour !

Moïse (en colère) : Mais, ce n'est pas possible !... qu'est-ce qu'ils ont dans la tête !
Mais où est Aaron ? C'est quand même bien lui qui était responsable de ce 
peuple en mon absence.

Josué : Justement ! Le voilà.

Moïse : Aaron, dis-moi : que t'a fait ce peuple pour que tu amènes sur lui un grand 
péché ?

Aaron :  Calme-toi,  Moïse !  Tu sais bien que le peuple est dans le malheur.  En ton 
absence qui durait,  il m'a demandé de lui construire des dieux, des valeurs 
sures, quoi !... des choses que l'on peut palper... maîtriser... qui nous rassurent.

Moïse : Vraiment ! vous n'avez rien compris. Vous êtes dans le malheur et tout de 
suite, vous avez le sentiment que Dieu vous a abandonné. 
Vous n'avez pas compris que notre Dieu est un Dieu fidèle, un Dieu qui nous 
ouvre à la vraie Vie... qui nous accompagne... qui nous libère !
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---------------> chant : Choral 

Voix 1 : Moi, je me mets à la place d'Aaron ! C'est vrai, ils sont dans la galère dans ce  
désert. Apparemment, ils ne savent pas trop où ils vont. Dieu leur a promis une  
terre et ils ne voient rien venir à l'horizon. Il a l'air bien absent, Dieu !

Voix 2 : C'est justement là où il ne faut pas craquer, où il faut tenir le coup envers et  
contre tout. Il faut savoir garder le cap.

Voix 1 : C'est vrai, qu'aujourd'hui, on est aussi un peu déboussolé, on manque de cap,  
comme tu dis.  On veut tout avoir  tout de suite,  et du coup,  on cherche à  
travers des choses immédiates à combler le manque de sens. Mais au fond de  
nous, la question demeure : vers quoi va le monde ?
Quand même, regarde notre monde, avec toutes ces guerres, ces malheurs,  
ces catastrophes, il va mal aussi. On se demande où est Dieu ?

Voix 2 : C'est sûr si nous voulons un Dieu qui fasse tout à notre place, on a de quoi  
être déçu. Comme tu dis, on veut tout, tout de suite, sans effort, facilement,  
on  ne  veut  pas  s'engager.  Sommes-nous  plus  heureux  ainsi  ?  A  quel  Dieu  
croyons-nous ?
Rappelles-toi Moïse !

Voix 1 : Oui, et alors !

Voix 2 : C'était un homme de Dieu, comme on dit. Un homme qui faisait une confiance  
totale en Dieu. Il a duré dans l'espérance malgré le peuple qui partait dans  
tous les sens. Il a été signe pour les gens de son temps. A son époque, il était  
reconnu par ceux qui le suivaient comme étant la voix de Dieu. Il a conduit son  
peuple vers une connaissance autre de Dieu.

Voix 1 : Ce que tu me dis là...  me fait penser ... finalement, aujourd'hui, c'est un peu  
pareil, il y a aussi des gens qui nous parlent de Dieu par leur comportement, ou  
du moins qui nous font dire : " il doit y avoir autre chose".

Voix 2 : Tu as raison ! Et la perception de Dieu s'est affinée au cours du temps.
Je suppose que tu ne connais pas l'histoire de Anne et Samuel.

Voix 1 : Non ! Raconte-moi !

Voix 2 :  Anne priait  inlassablement dans le temple pour  avoir  un enfant quand le  
prêtre Héli vint lui parler. Mais... je te laisse écouter...
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Anne : Seigneur de l'univers, je t'en prie, vois mon malheur. Souviens-toi de moi et 
ne m'oublies pas ! Je suis devenue la cible des moqueries de mes proches, des 
voisins.  Ils me blessent par leurs paroles venimeuses,  leur rire  me fend le 
coeur. Ils me disent que tu m'as délaissée, rejetée. Mères de nombreux fils, 
elles se taisent quand je m'approche, elles appellent leurs enfants quand je 
sors sur la place. A la maison, je ne compte plus pour rien. Seulement Elcana, 
mon mari est plein d'affection pour moi.  Il me montre sa tendresse même 
devant Peninna, qui lui a donné cinq fils et trois filles. Elle, elle m'humilie jour 
après jour. Seigneur, il vaut mieux être morte que d'être stérile. Donne-moi 
un garçon.  Je te promets de le mettre à ton service et on ne lui  coupera 
jamais les cheveux.

Héli : Femme, est-ce que tu vas rester longtemps ainsi accroupie par terre ? Tu as 
trop bu pour murmurer comme ça sans cesse. Sèche ton visage et sors d'ici.

Anne : Non, je ne suis pas ivre. Je suis une femme malheureuse, mais je n'ai pas bu. 
Je suis ici pour dire au Seigneur ce qui me fait mal, lui seul me comprend. Ne 
me prends pas pour une femme qui ne vaut rien. Je suis trop malheureuse et 
trop triste. Voilà pourquoi je prie si longtemps.

Héli : Va en paix. Et que le Dieu d'Israël te donne ce que tu lui as demandé.

.........    petit silence    ................

Anne : Monseigneur, me voilà de nouveau, te souviens-tu de moi ? Aussi vrai que tu es 
vivant, c'est moi la femme qui se tenait ici, près de toi pour prier le Seigneur. 
Eh bien, regarde cet enfant... c'est mon fils, Samuel ! C'est pour l'avoir que je 
priais. Et le Seigneur m'a écouté. Il m'a donné ce que je lui ai demandé. A mon 
tour, je le donne au Seigneur. Prends-le en ton service, je t'en prie. Il servira 
le Seigneur comme toi.

---------------> chant : Choral
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Voix 1 : Ce Samuel ! Qu'est-ce qu'il est devenu ?

Voix 2 : Il s'est mis au service du Seigneur, il est devenu prophète. Et à ce titre, les  
anciens du peuple sont venus lui demander de leur instituer un roi. Et c'est lui  
qui a choisi Saül, puis David, le berger qu'il a tiré d'auprès du troupeau de son  
père. Tu comprends, à cette époque, ils voulaient un roi comme représentant  
de Dieu.

Voix 1 : Attends ! tu me dis qu'il voulait un roi comme représentant de Dieu ? 
Mais... on est dans la régression par rapport à Moïse. Tu m'as dit que Moïse  
était la voix de Dieu et, si j'ai bien compris, il avait été choisi par Dieu, pas  
par les hommes !

Voix 2 : Tu n'as pas tord ! Mais le peuple voulait faire comme les autres nations, il  
voulait leur roi, alors Dieu s'est laissé convaincre. Il a accepté que le peuple  
fasse son expérience et se rende compte des limites de son choix. 

Voix 1 : Il faut vraiment qu'il soit Dieu pour ne pas vouloir avoir la main mise sur les  
choses ! Nous, spontanément, on a envie de tout diriger, de tout maîtriser. On  
est un peu comme ces gens qui voulaient un roi. 

Voix 2 : Eh oui !  C'est la pédagogie de Dieu ! N'oublie pas que le Dieu, auquel on croit,  
est un Dieu qui respecte notre liberté.

Voix 1 : Finalement, on ne sait pas trop ce que l'on veut. D'un côté, on reproche à  
Dieu tous les malheurs du monde en regrettant qu'il  n'intervienne pas plus  
dans nos vies. Et d'un autre côté, on n'a pas trop envie de s'en remettre à lui  
parce qu'on veut tout maîtriser nous-mêmes.  Il  faut reconnaître qu'on est  
compliqué.

Voix 2 : C'est vrai ! Mais Dieu, petit à petit, au cours du temps, nous éduque grâce à  
des hommes et des femmes qui ont su mettre leur coeur à l'écoute d'autre  
chose que d'eux-mêmes. Ce fut le cas de Syméon et de Anne la prophétesse.

Voix 1 : Encore deux que je ne connais pas !  Parle-moi d'eux.

Voix 2 : Syméon était un homme, du temps de Jésus,  juste et pieux. Il était pétri  
par les Ecritures et attendait le Messie qui était annoncé. Il savait au fond de  
lui qu'il ne mourrait pas avant de l'avoir vu.
Un jour, il entre dans le temple et rencontre Anne, la prophétesse. Ecoute la  
suite.
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Siméon : Bonjour Anne ! Dis moi, tu es déjà dans le temple, si tôt le matin ? Tu as 
donc veillé toute la nuit malgré ton âge ?

Anne : Je préfère continuer à jeûner et veiller car tu sais, nous devons être prêt 
lorsqu’il va venir, le Messie.

Siméon : Etre prêt et être là quand il va venir, voilà bien la grande question de notre 
temps ! C'est aussi mon avis ! 

Anne : C’est bien donc pour cela aussi que tu es venu ce matin au temple ! Mais toi tu 
surveilles toute la journée l’entrée du temple, tu te tiens près de la porte du 
parvis, quelle attitude étrange, quelle drôle d’idée tu as !

Siméon : Oui, je reste là à regarder les gens qui rentrent et en particulier les jeunes 
couples  avec  leur  fils  premier  né,  c’est  parce  que  je  ne  voudrais  pas  le 
manquer quand il va pénétrer dans le temple, tu comprends ! Je suis sûr qu’il 
va venir bientôt et je le reconnaîtrai .

Anne : Ah bon et comment ? D’après la torah et nos prophètes, le Messie va venir 
subitement mais nous ne savons pas quand, et comment sera-t-il ? nous ne le 
savons pas !

Siméon  :  Pourquoi  ne viendrait-il  pas dans le temple de Jérusalem, comme tout le 
monde ? Et peut-être, vraiment comme tout le monde, porté par ses parents 
pour être présenté au Dieu d’Israël, notre Dieu ? Le Messie, il viendra pour 
nous, il sera un petit, un pauvre, un comme nous, un avec nous !

Anne : Il serait donc un nouveau-né ? Et comment le reconnaîtrais-tu ?
 
Siméon : L’esprit du Seigneur, m’a dit que je verrai le Messie et je crois cela . 

Anne : Vraiment ?

Siméon : Oui et après l’avoir reconnu et contemplé, je mourrai dans la paix car mes 
yeux auront vu le salut que notre Dieu a préparé pour tous les peuples.

Anne : Pour tous les peuples !

Siméon : Oui ! sa lumière sera révélée à toutes les nations !

Anne : Dis Siméon, quand tu l’auras près de toi cet enfant, dis le moi ! Je louerai le 
Seigneur pour tous ses bienfaits et j’annoncerai cette bonne nouvelle à tous 
ceux qui l’attendent.
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---------------> chant : Choral

Voix 1 : Ainsi donc, Syméon, il a eu l'intuition que le Messie serait un être humain qui  
vivrait toutes les étapes de notre vie humaine, de la naissance à la mort ?

Voix 2 : Oui ! Mais il n'y a pas eu que lui. Un grand prophète avant lui, Isaïe, l'avait  
annoncé. Je t'en lis un passage :
" Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu une grande lumière. Sur ceux 
qui habitaient le pays de l'ombre une lumière a resplendi. Car un enfant nous  
est  né,  un  fils  nous  a  été donné.  La  souveraineté  est  sur  ses  épaules.  On  
proclame son nom : "Merveilleux-Conseiller, Dieu-Fort, Père à jamais, Prince 
de la Paix". 

Voix 1 : Il parle d'enfant, mais il parle de fils, aussi... Cela voudrait dire que le Messie  
est le fils de Dieu ?

Voix 2 : Oui, mais il ne pouvait pas comprendre la portée de ce qu'il disait. Ecoute ce  
que  l'ange  Gabriel  vint  annoncer  à  Marie,  une  jeune  fille  de  la  ville  de  
Nazareth qui était fiancée à Joseph.

Ange : Je te salue, Marie, toi à qui Dieu a accordé toute sa grâce !  Le Seigneur est 
avec toi.

Marie : Monseigneur, que signifie cette salutation ?

Ange : Ne crains, Marie, car tu as la faveur de Dieu. Tu vas devenir enceinte et tu 
mettras  au  monde  un  fils  que  tu  nommeras  Jésus.  Il  sera  grand  et  on 
l'appellera  le  Fils  du Dieu Très-Haut.  Le Seigneur  Dieu fera de lui  un roi, 
comme le fut David,  son ancêtre,  et il  règnera sur le peuple d'Israël  pour 
toujours; son règne n'aura point de fin.

Marie : Comment cela sera-t-il possible puisque je suis vierge ?

Ange : Le Saint Esprit viendra sur toi et la puissance du Dieu Très-Haut te couvrira 
comme d'une ombre. C'est pourquoi, on appellera saint et Fils de Dieu, l'enfant 
qui doit naître. Elisabeth, ta parente, attend elle-même un enfant bien qu'elle 
soit âgée. On l'appelait la stérile et elle en est maintenant à son sixième mois. 
Car rien n'est impossible à Dieu.

Marie : Je suis la servante du Seigneur: qu'il me soit fait comme tu l'as dit.

....... Musique : flûte, cithare  ...................
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1° berger : je viens prendre la relève ! …tout va bien ?

2° berger : Oui. Toutes les bêtes sont là, serrées les unes contre les autres, la nuit 
est froide…Et si belle ! Regarde, ce soir aussi toutes les étoiles sont là, si 
nombreuses, … à ne jamais pouvoir les compter !

1° berger : Elles veillent sur nous, elles nous protègent. Nuit après nuit, fidèles, bien 
à leur place. Ah ! le Seigneur qui les a faites est Grand !

2° berger : Oui, Ses étoiles au firmament sont pour tous, et pour moi, elles sont des 
messagères de Sa Bonté et sa Beauté… tu trouves aussi ?

1° berger : Oui. Mais il serait temps que tu ailles prendre ton repos maintenant. Va 
donc, je prends la garde. 

Les 2 : Ô mon Dieu ! Qu’est-ce ? la nuit illumine comme le jour ! Oh ! …

…..................  Musique flûte.................

Les 2 : Tu es toujours là ? Tu as entendu ? On va voir ? comme Il nous l’a demandé ?

1° berger : Mon cœur est tout brûlant et mes jambes y vont en dansant. Quelle Joie 
nous est venue ! Quelle Joie !

2° berger : C’était le ciel sur la terre !

1° berger : Tu te rends compte : pour nous aussi, les exclus, les impurs, un Sauveur !
Et déjà familier avec les bêtes, couché dans une mangeoire !  L’un de nous, 
quoi !

2° berger : Un Sauveur nourrisson, tout chaud encore du ventre de sa mère ! Tout 
faible et tout fragile, comme un agneau !

1° berger : Lui, Messie et Seigneur !…Tu comprends, toi ?

2° berger  :  Non. Ce ciel rassemblé autour de nous, toute cette lumière, tous ces 
gens, celui qui nous a parlé et tous qui chantaient pour nous annoncer cette 
naissance ! "Gloire à Dieu dans les hauteurs, et sur terre paix aux hommes, car 
il les aime…" C’est tellement extraordinaire!

1° berger : Ils se sont réjouis pour ce petit comme on l’aurait fait nous pour l’un de 
nous. 

2° berger: Il viendrait du Ciel ? et maintenant dans une mangeoire ?!

1° berger : Dépêchons nous… Dis, on a laissé les moutons tout seuls !

2° berger : Oh ! ils sont sous bonne garde cette nuit ! Allons !
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....... chant : A Béthléem, la cité du roi David ..................

Voix 1 : Et donc, les bergers, ils ont bien vu tout ce qu'on leur avait dit ?

Voix 2 : Oui !  Ils ont trouvé Marie, Joseph et l'enfant couché dans une mangeoire. Et  
ils l'ont annoncé à tous ceux qui voulaient bien les écouter.

Voix 1 : Dis donc, c'est sacrément révolutionnaire, un Dieu qui se fait l'un de nous !  
Par rapport à la conception de Dieu de l'époque, cela n'a pas du être évident  
d'y croire !

Voix  2  :  Crois-tu  qu'aujourd'hui,  c'est  plus  évident  ?  Croire  que  Dieu  s'est  fait  
homme, cela implique un tel bouleversement dans notre façon de vivre ! Est-ce  
qu'on le réalise vraiment ?

Voix 1 : En tout cas, dans les medias, on n'en parle pas ! On n'évoque pas beaucoup le  
fond des choses... 

Voix 2 : En effet !  C'est plutôt le contraire qui se passe. C'est plutôt l'homme qui  
veut se faire Dieu. Il se construit sans cesse des idoles.

Voix 1 : On est en plein dans la régression !

Voix 2 : Oui ! Pourtant, ce Dieu qui se fait l'un de nous, tu mesures comme c'est géant  
pour notre humanité.

Voix 1 : Mais alors ...  Noël .... c'est la fête de l'humanité !

Voix 2 : En quelque sorte ! Sur le plan personnel et sur le plan collectif. Il est venu  
nous apprendre à être pleinement humain, avec nous-mêmes et avec les autres.

-----------> Chant : O Christ ! Que ton incarnation...

Voix 1  :  Tout ce que tu me dis  là ...  j'ai  envie  d'en savoir  plus !  Ca commence à  
résonner en moi !

Voix 2 : Alors ! Si tu veux, Viens ! Et entrons dans la célébration de ce Mystère.

....... hant du Gloire à Dieu..................

Suite de l'Eucharistie
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